



Nuestro periódico es interactivo, toque las imágenes y los logos

DOLAR	
TRM	+0,01 % ↑
\$ 4.401	
CASAS DE CAMBIO	
COMPRA	VENTA
\$ 4.096	\$ 4.207
EURO	
TRM	+0,01 % ↑
\$ 4.401	
CASAS DE CAMBIO	
COMPRA	VENTA
\$ 4.360	\$ 4.530

Fuente: Superfinanciera



# GUAJIRA NEWS



Miércoles

GRATIS

Año 5 | Edición N° 1018 | 19 Páginas

Riohacha, La Guajira - Colombia - 20 de noviembre, 2024

ISSN - 2955 - 0122

PÁGINA 5



## Más de 800 ayudas humanitarias y 500 metros de tubería en Villa Fátima, Marbella y Las Delicias:

Respuesta de Genaro Redondo ante la emergencia



Con unidades móviles y entrega de Bienestarina, ICBF hace presencia en territorios afectados por las lluvias

PÁGINA 8



Nuevamente bloquean línea férrea y carretera en Uribia pidiendo compensaciones a Cerrejón

PÁGINA 14



PÁGINA 2

Enrique Curiel escogido como nuevo presidente del Concejo Distrital para la vigencia 2025



Ministerio TIC fortalece los Ecosistemas de Innovación Digital a través de Expoguajira 2024

PÁGINA 9

### ACTUALIDAD POLÍTICA

Alcalde de Maicao realizó la entrega de ayudas humanitarias a afectados por las fuertes lluvias

PÁGINA 3

### ACTUALIDAD

Gobernación y Esepgua entregan alcantarillado a 6 barrios de Urumita

PÁGINA 9

En encuentro con alcaldes y gobierno de La Guajira analizaron situación carcelaria en el departamento

PÁGINA 11

## Acciones coordinadas para mitigar impactos de la ola invernal se están implementando en La Jagua del Pilar

PÁGINA 7



### JUDICIALES

Grupo especializado de Dijin y Fiscalía investiga masacre en dos fincas cerca de Riohacha

PÁGINA 14

Bloqueo en la Troncal del Caribe por falta de ayudas humanitarias

PÁGINA 14



En sectores críticos como Villa Fátima, Marbella y La Delicias

## Alcalde Genaro Redondo se mantiene con su gente, atendiendo de manera integral la ola invernal en Riohacha

**A**nte la difícil situación generada por las fuertes lluvias en Riohacha, el alcalde Genaro Redondo ha dispuesto todo su equipo de trabajo y un amplio conjunto de acciones para mitigar los impactos ocasionados en las comunidades afectadas y garantizar una respuesta integral a la emergencia.

Estas medidas abarcan evacuación de aguas, obras de infraestructura, limpieza, prevención en salud pública, entrega de ayudas humanitarias, evacuación de familias y animales, traslados de niños y adultos mayores y acompañamiento permanente.

Durante un Consejo de Gobierno se evaluaron las medidas realizadas y otras actuaciones que se llevarán a cabo para garantizar la atención de las familias.

En sectores críticos como Villa Fátima, Marbella y La Delicias, se han instalado más de 500 metros de tubos de 12, 14 y 16 pulgadas para evacuar el agua acumulada.

Este esfuerzo cuenta con el apoyo de la Gobernación de La Guajira, del Batallón de Ingenieros N.º 41, la empresa Aqualia y otras entidades. Además, la maquinaria amarilla ha sido desplegada en las comunas 4 y 10 para prevenir el estancamiento y drenar rápidamente las áreas inundadas.

La Secretaría de Salud ha implementado medidas para prevenir brotes de enfermedades como dengue, fiebre amarilla y paludismo en las zonas afectadas. Simultáneamente, se han distribuido kits de aseo, ropa y otros elementos esencia-

les. Además, en materia de salud mental, se les brindó atención psicosocial a los menores con el apoyo de los estudiantes de la Universidad de La Guajira.

En las comunidades rurales de Tabaco Rubio y Cerrillo, más de 90 familias han recibido asistencia específica, gracias a la colaboración con el Consejo Noruego, con la entrega de bonos económicos. Además, se han realizado visitas a sectores como Cucurumana para evaluar las pérdidas en viviendas, animales y proyectos productivos, con un enfoque especial en garantizar la seguridad alimentaria de comunidades indígenas y campesinas.

La emergencia ha requerido la coordinación con entidades regionales y nacionales, como la Gobernación de La Guajira, la Cruz Roja, el ICA y Corpoguajira. Asimismo, se ha solicitado el respaldo del Gobierno Nacional y Departamental para proyectos productivos y apoyo a campesinos afectados por la pérdida de cultivos en el corredor agroindustrial.

Desde la Secretaría de Planeación, se ha activado la plataforma RUNDA, a través de la UNGRD, para registrar a las personas afectadas y brindar soluciones. También se trabaja con la Agencia de Desarrollo Rural y otras entidades en la recuperación de pérdidas agrícolas y ganaderas, especialmente en sectores críticos como Villa Fátima y las zonas bajas afectadas por el río Ranchería.

Gracias a la Corporación Organización Minuto de Dios, quienes a través de la Armada Nacional se entregaron 2.5 toneladas de arroz a la población



Genaro Redondo, alcalde del Distrito de Riohacha.



El alcalde Genaro Redondo lidera esfuerzos integrales en Riohacha para mitigar los efectos de las fuertes lluvias, priorizando la atención a comunidades vulnerables.

afectada de Villa Sur, sumado a una donación de unos tubérculos. A su vez, se han recolectado casi 800 ayudas humanitarias, que han ayudado a beneficiar a 60 familias del sector de Cucurumana, como también a las familias de Villa Fatima.

Por otro lado, se ha contado con el apoyo de empresas como SuperGiros, Grupo Intersaseo, Aguardiente y otras que se han sumado en un gesto de solidaridad, entregando donaciones que se almacenan en la estación de Bomberos para dar respuesta inmediata a la gente. No obstante, los funcionarios insisten en que se requiere de la cooperación para extender la atención hacia la zona rural, en especial a Tabaco Rubio, Los Cerritos, Cerrillo, Monguí, Machobayo, Sierra Nevada, Los Gorros, Los Cocos y de Marimonda.

Este gobierno se ha mantenido cerca a su gente, por eso han estado de manera permanente en la prevención de alteración del orden público, trabajando de la mano con el Ejército Nacional, la Policía Nacional, ediles y líderes de las zonas. Desde la dirección afrodescendiente y Casa de Justicia se han mantenido espacios de escucha y concertación en la zona rural, a través de los Consejos Comunitarios; todo lo anterior para contener algunos desmanes producto de las incomodidades y afectaciones que han generado las inundaciones.

La Alcaldía reafirmó su compromiso con las familias impactadas por la emergencia, garantizando presencia constante y soluciones articuladas para superar la crisis.

Nueva mesa directiva elegida por unanimidad

## Enrique Curiel escogido como nuevo presidente del Concejo Distrital para la vigencia 2025

En una sesión que se llevó a cabo en consenso, los concejales del distrito de Riohacha eligieron este martes 19 de noviembre la nueva mesa directiva que liderará los trabajos del Concejo durante el año 2025.

Esta nueva directiva se enfocará en encaminar al distrito hacia un desarrollo inclusivo y con mayores oportunidades para todos los ciudadanos.

El concejal Enrique Camilo Curiel de la Cruz, del Partido Conservador Colombiano, asumirá la presidencia. Curiel, conocido por su estilo reservado y su enfoque en acciones concretas, destacó su compromiso con el desarrollo de Riohacha. *“Mi objetivo es trabajar de la mano con mis compañeros y con la administración de Genaro Redondo Choles para lograr*

*un 2025 productivo, donde se ejecuten proyectos significativos que beneficien a nuestras comunidades”, afirmó.*

Por su parte, Marlon Iván Gómez Henríquez, del Partido ASI, fue elegido como primer vicepresidente. Durante su intervención, Gómez destacó la importancia de trabajar en unidad para priorizar iniciativas que realmente transformen la vida de los riohacheros. *“Vamos a trabajar con responsabilidad y decisión, priorizando los proyectos que realmente transformen la vida de los riohacheros”, aseguró.*

Christian Genen Bermúdez Bermúdez, de la Coalición Cambio Radical - Colombia Renaciente, asumirá como segundo vicepresidente. Bermúdez expresó su disposición para construir consensos que permitan avanzar en temas clave para el desarrollo del distrito.



Enrique Camilo Curiel liderará el Concejo Distrital de Riohacha en 2025, acompañado por Marlon Gómez y Christian Bermúdez como vicepresidentes.

*“Nuestro compromiso es con la gente, trabajando para que Riohacha avance con proyectos que respondan a las necesidades de todas las comunidades”, manifestó.*

La nueva mesa directiva hizo un llamado a la administración municipal para que

priorice la ejecución de obras significativas y someta a votación proyectos que impacten positivamente a los sectores más vulnerables del distrito. Este equipo se comprometió a liderar un Concejo enfocado en resultados concretos y tangibles para la capital guajira.





# EL CONGRESITO

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque **Almirante Padilla de Riohacha**, a hablar, debatir y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de **La Guajira, Colombia y el mundo...** Rumores o verdades que salen de las bancas...

**Si el departamento del Cesar se distingue por la música vallenata; el departamento de La Guajira, se distingue por ser la "capital mundial del bloqueo"**

No es para menos. Porque los bloqueos no cesan en cualquier carretera de esta sección del país. En el día de ayer, no fue la excepción.

Y para colmo de males la línea férrea del tren de la empresa Cerrejón se encuentra bloqueada desde hace varios días.

Los resultados de esta grave situación es que sigue siendo un golpe duro para el desarrollo social y turístico de esta región del país.

¿Qué dicen las autoridades legalmente constituidas?

¡Y que no se moleste el "Emperador" de la Villa de San Agustín, porque las cosas hay que tomarlas por el lado amable!

**Soplan vientos en el sentido de que la elección del alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, podría ser confirmada por la Sección Quinta del Consejo de Estado**

Como se recordará, la elección de Miguel Felipe Aragón fue confirmada en primera instancia por el Tribunal Contencioso Administrativo de La Guajira. Esta decisión fue apelada ante la Sección Quinta del Consejo de Estado. Se espera un fallo definitivo que podría ser favorable al mandatario de la ciudad fronteriza de Maicao.

¡Habrà que esperar!

**¿Qué es lo que está pasando en las oficinas del ICBF, Regional Guajira?**

Porque casi todos los días algunas personas se toman las oficinas impidiendo la jornada laboral. Ayer no fue la excepción.

Porque se presentó una nueva protesta por personas que están reclamando pagos laborales atrasados por parte del ICBF, Regional Guajira.

Mientras esto sucede esta regional desde hace más de un año su dirección se encuentra en interinidad. Se está esperando un nombramiento en propiedad por la vía de un concurso de méritos. Pero ese día no llega ni si lo autoriza el "INDIO DE LA ESQUINA".

¡Habrà que esperar!

**El senador de la República, Alfredo Deluque Zuleta, hizo lo que tenía que hacer desde el punto de vista político**

Porque depositó su voto por Claudia Dangond, quien aspiró ser elegida magistrada de la Corte Constitucional con el apoyo de Cambio Radical de Germán Vargas Lleras. Pero los resultados no se le dieron y fue elegido Miguel Polo, con la "bendición" de Juan Manuel Santos Calderón y del presidente Gustavo Petro Urrego.

Ante lo expuesto con anterioridad el senador Alfredo Deluque Zuleta, dijo: "voté por Claudia Dangond convencido de que nos jugábamos la seguridad constitucional y la independencia de los jueces.

La maquinaria del gobierno, como hasta ahora ha venido sucediendo, fue inatajable en el congreso. Entre ayer y hoy hubo varios cambios de opinión, es parte del juego democrático.

A Miguel Polo un consejo: que el apoyo político obtenido del ejecutivo, no incida en el sano juicio que debe tener al momento de salvaguardar los principios fundamentales de nuestra Constitución Nacional".

¡En tierra derecha!

¡Y esa era la jugada!

**Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!**

Desde la comunidad Yosuluu

## Alcalde de Maicao realizó la entrega de ayudas humanitarias a afectados por las fuertes lluvias



La administración municipal de Maicao responde a las necesidades de las comunidades indígenas tras las fuertes lluvias.

El alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón González, realizó este martes 19 de noviembre la entrega de ayudas humanitarias a la población.

Esto en relación a las inundaciones que han afectado varias comunidades en zona fronteriza de La Guajira.

El burgomaestre realizó la entrega de las ayudas desde la comunidad Yosuluu.

“Con la Ruta de la Solidari-

dad, llevando ayudas a las personas afectadas por las fuertes lluvias en nuestro municipio”, afirmó el mandatario.

Cabe indicar que las comunidades indígenas han manifestado al alcalde Miguel Felipe Aragón que se han visto afectados por las lluvias de las últimas semanas.

Esto motivó la reacción inmediata de la primera autoridad del municipio para atender sus necesidades.

Aragón González contó con el acompañamiento de todo su equipo de trabajo, entre ellos la Unidad Municipal de Gestión del Riesgo de Maicao.

Cabe recordar que el concejal Jorge Barrios había detallado en sesiones que la comunidad maicaera necesitaba la atención inmediata del alcalde en medio de la emergencia, solicitud que fue atendida por la administración municipal.

También participaron de la jornada los funcionarios de la Cruz Roja y la Defensa Civil.



El alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, entrega ayudas humanitarias a comunidades afectadas por las inundaciones.



Con apoyo de la Cruz Roja y la Defensa Civil, se distribuyen ayudas humanitarias en zonas afectadas de Maicao.





# EL CONGRESITO

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque **Almirante Padilla de Riohacha**, a hablar, debatir y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de **La Guajira, Colombia y el mundo...** Rumores o verdades que salen de las bancas...

## La presidenta de la empresa Cerrejón, Claudia Bejarano, estuvo ayer en la sesión plenaria de la Asamblea Departamental de La Guajira

La cual fue invitada mediante proposición presentada por el diputado Olimpo Núñez de Armas. La cabeza visible de esta multinacional hizo una serie de precisiones ante los 11 diputados relacionados con los bloqueos que este año ha sufrido la línea férrea del tren que transporta el carbón hacia Puerto Bolívar, para su exportación. Claro, que por lógica deja pérdidas financieras y millonarias a la empresa Cerrejón. Se precisa que Claudia Bejarano estuvo en la Asamblea Departamental de La Guajira, acompañada de sus colaboradores más inmediatos.  
¡Y listo, el Pollo!

## Tal como se había anunciado oportunamente el Concejo del Distrito de Riohacha, tiene un nuevo presidente

Es el joven profesional Enrique Curiel De la Cruz. Reemplaza a Ghandy Romero Epinayuu. El acto de elección fue ayer por parte de la mayoritaria y de inmediato se posesionó con efectos legales a partir del primero de enero del próximo año. Su periodo va hasta el 31 de diciembre de 2025. Enrique Curiel De la Cruz, pertenece al Partido Conservador. Se anota que también fueron elegidos Marlon Gómez Henríquez y Cristian Bermúdez como primer y segundo vice presidente de esta Corporación de origen popular.  
¡Y no se diga más!

## Pura "carreta" en todo el sentido de la palabra

Son expresiones del diputado a la Asamblea Departamental de La Guajira, Luis Fernando Lobo Barreras, con relación a que tajantemente desmiente informaciones extraídas de las redes sociales que de manera equivocada señalan que sus relaciones políticas y personales con Luis Gómez Pimienta, están rotas. Algo que no se ajusta a la realidad. Dijo, además, el diputado que no sabe de dónde sacaron esa versión mentirosa que deja muy mal parado al que se atrevió a escribirla y a divulgarla a través de cualquier medio de comunicación social. ¡Y no se moleste Compadrito, el de las tiras cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por el lado amable!

## ¿Qué estaría pasando con la administración y mantenimiento de los escenarios deportivos del Distrito de Riohacha?

Interrogante válido teniendo en cuenta que algunas personas se están quejando a través de los medios radiales y aseguran que a algunos escenarios deportivos no se les hace mantenimiento. Y otros están administrados por decisión del director de la oficina de deportes del Distrito de Riohacha, Heiner Daza Peñaloza. Hay que recordar que los escenarios deportivos en el Distrito de Riohacha están bajo la responsabilidad del alcalde Genaro Redondo Choles, por mandato de la Ley 181 de 1995.  
¡Y listo, Calixto!

**Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!**

## En San Juan del Cesar

# Ministerio de Justicia consolida el proyecto 'Conectar para Transformar: La Conciliación en Equidad se fortalece'

El proyecto 'Conectar para Transformar: Conciliación en Equidad' sigue consolidándose gracias al compromiso del alcalde municipal de San Juan del Cesar, quien ha apoyado activamente la cooperación de la administración local para garantizar el funcionamiento de los conciliadores. Este esfuerzo ha sido clave para la creación de un programa sólido y el establecimiento de acuerdos que aseguren la sostenibilidad de esta figura conciliadora. Con la participación de la Escuela de Derecho de la Universidad Industrial de Santander y el Ministerio de Justicia, líderes del proceso, se busca seguir incentivando el compromiso de las autoridades locales. También, con el Consejo Municipal de San Juan del Cesar, se está contando con la participación de los 13 concejales del municipio y los secretarios de despacho. Precisamente, se adelantó un encuentro con los honorables donde se logró el apoyo unánime del Concejo Municipal para fortalecer la Justicia en Equidad y articularla con la oferta de justicia ordinaria. "Para seguir marcando un paso importante hacia la consolidación de una justicia más accesible y efectiva para todos los ciudadanos", dijo la alcaldía de San Juan del Cesar.

ma sólido y el establecimiento de acuerdos que aseguren la sostenibilidad de esta figura conciliadora. Con la participación de la Escuela de Derecho de la Universidad Industrial de Santander y el Ministerio de Justicia, líderes del proceso, se busca seguir incentivando el compromiso de las autoridades locales. También, con el Consejo Municipal de San Juan del Cesar, se está contando con la participación de los 13 concejales del municipio y los secretarios de despacho. Precisamente, se adelantó un encuentro con los honorables donde se logró el apoyo unánime del Concejo Municipal para fortalecer la Justicia en Equidad y articularla con la oferta de justicia ordinaria. "Para seguir marcando un paso importante hacia la consolidación de una justicia más accesible y efectiva para todos los ciudadanos", dijo la alcaldía de San Juan del Cesar.

jo Municipal de San Juan del Cesar, se está contando con la participación de los 13 concejales del municipio y los secretarios de despacho. Precisamente, se adelantó un encuentro con los honorables donde se logró el apoyo unánime del Concejo Municipal para fortalecer la Justicia en Equidad y articularla con la oferta de justicia ordinaria. "Para seguir marcando un paso importante hacia la consolidación de una justicia más accesible y efectiva para todos los ciudadanos", dijo la alcaldía de San Juan del Cesar.

un encuentro con los honorables donde se logró el apoyo unánime del Concejo Municipal para fortalecer la Justicia en Equidad y articularla con la oferta de justicia ordinaria. "Para seguir marcando un paso importante hacia la consolidación de una justicia más accesible y efectiva para todos los ciudadanos", dijo la alcaldía de San Juan del Cesar.

"Para seguir marcando un paso importante hacia la consolidación de una justicia más accesible y efectiva para todos los ciudadanos", dijo la alcaldía de San Juan del Cesar.



El programa 'Conciliación en Equidad' avanza con el respaldo unánime del Concejo de San Juan del Cesar y aliados estratégicos.

# #LaOpiniónDeColmenares



## La tragedia de siempre en Chocó y La Guajira

Por: Luís Alonso Colmenares Rodríguez

LcolmenaresR

La situación invernal de los últimos días ha alcanzado niveles críticos, obligando al gobierno a declarar el estado de desastre para movilizar recursos y coordinar esfuerzos que mitiguen los efectos devastadores de este fenómeno climático, lo cual refleja la magnitud de los daños causados por las lluvias torrenciales que han afectado gravemente, sobre todo, al Chocó y La Guajira.

Sin embargo, en medio de esta crisis, no puedo evitar reflexionar sobre un problema que parece ser más profundo y persistente: la mezquindad por la desconexión entre los políticos y las necesidades reales de la población.

La tragedia que se está viviendo no solo es el resultado de la furia descontrolada de la naturaleza, sino también una cuota de responsabilidad humana ante la falta de previsión, la negligencia y la indiferencia institucional que convierten una crisis natural en una tragedia social.

En este caso, las fallas en la planificación y gestión del riesgo son evidentes. Las inundaciones no son un fenómeno nuevo en el país; año tras año, son las mismas regiones que se ven afectadas por las lluvias y, sin embargo, las soluciones estructurales brillan por su ausencia, en razón a que los políticos parecen más dedicados a sus intereses personales, que en gestionar la solución de los problemas que nos afectan a

todos.

El departamento del Chocó ha sido uno de los más golpeados, con más de 30.000 familias damnificadas y 27 municipios inundados. Aunque el gobierno ha destinado recursos para atender la emergencia, la realidad es que estas ayudas llegan tarde y son insuficientes. La falta de infraestructura adecuada, combinada con una gestión ineficiente, ha dejado a miles de personas sometidas al clima, mientras que los políticos siguen enfrascados en discusiones estériles sobre quién tiene la culpa o quién debería liderar las soluciones.

Lo mismo ocurre en La Guajira con las comunidades indígenas wayúu, que han sufrido durante años la falta de

acceso al agua potable y servicios básicos. Ahora, con las lluvias intensas, su situación se ha agravado aún más. Pero, en lugar de ver una respuesta coordinada y efectiva por parte del gobierno y las autoridades locales, lo que presenciamos es una serie de promesas vacías y discursos grandilocuentes que no se traducen en acciones concretas.

Y así pasa siempre: cuando ocurre una catástrofe natural, los políticos tienden a reaccionar con rapidez para mostrar su "compromiso" con las víctimas. Sin embargo, una vez que las cámaras se apagan y la atención mediática se desvanece, también desaparecen las promesas.

El problema radica en que,

para los políticos, gestionar una crisis es más una oportunidad para ganar puntos ante la opinión pública que una verdadera responsabilidad hacia sus ciudadanos.

Mientras tanto, las comunidades afectadas siguen esperando soluciones reales, y la desconfianza hacia los políticos crece cada día, porque siempre están más preocupados por sus intereses personales que por el bienestar común.

Es frustrante ver la desconexión entre los políticos y el pueblo que se perpetúa incluso en momentos tan críticos como esta emergencia climática, que debería ser un llamado a la acción conjunta, un recordatorio de que solo trabajando unidos podemos enfrentar los desafíos

del clima. Pero parece que esa lección aún no ha sido aprendida.



Al final del día, queda claro que necesitamos un cambio profundo en la forma de hacer política. No podemos seguir permitiendo que estas tragedias sean vistas como simples oportunidades para ganar votos o protagonismo mediático. Los desastres naturales seguirán ocurriendo, eso es inevitable, pero podemos evitar que se conviertan también en desastres políticos. Hay que exigir más responsabilidad y compromiso.

No basta con decretar estados de emergencia o destinar recursos, sino también acciones preventivas en términos de políticas públicas, de manera permanente, y una verdadera voluntad gubernamental para implementar soluciones a largo plazo, porque así evitamos repetir los mismos errores.

Por último, hago un llamado a los políticos: en este momento crítico, dejen a un lado sus diferencias y trabajen juntos para resolver los problemas reales del país, teniendo en cuenta que la unidad ante la adversidad no solo es un ideal, sino una necesidad urgente para salir adelante como nación.

Y como dijo el filósofo de La Junta: "Se las dejo ahí..." @LColmenaresR



# Laura Daniela Gámez, una sanjuanera exitosa de talla internacional



Alcibíades Núñez Manjarres

Laura Daniela Gámez González, hija del periodista Hugues Gámez Gámez y Susana Isabel González, y hermana de Sanelys Paola y Sarianis Gámez González, es egresada de la Institución Educativa El Carmelo, donde destacó como una de las mejores estudiantes. Obtuvo el más alto puntaje en las pruebas Saber y ganó dos premios Andrés Bello, uno en física y otro en química.

Realizó sus estudios profesionales en la Facultad de Ingeniería Civil de la Universidad Pontificia Bolivariana,



Laura Daniela Gámez González, destacada joven de San Juan del Cesar, sigue brillando en el ámbito académico y profesional con logros que inspiran.

en Bucaramanga, donde su trabajo de grado fue laureado como el mejor. Además, obtuvo el segundo lugar en la modalidad de Creatividad e Innovación con un proyecto sobre la creación de modelos en 3D que facilitan el trabajo de arquitectos e ingenieros, destacándose

entre 304 participantes de diferentes países latinoamericanos.

Recientemente, Laura Daniela obtuvo el segundo puesto en los prestigiosos premios latinoamericanos BIM Women Awards, que reconocen la excelencia y creatividad femenina en el sector de Arquitectu-

ra, Ingeniería y Construcción (AEC). Estos premios, en su tercer año, buscan exaltar el trabajo de las mujeres en la industria y fomentar su impacto en la transformación y colaboración en la comunidad BIM en Latinoamérica.

Laura Daniela también fue seleccionada como una de las ocho jóvenes más sobresalientes de La Guajira. El pasado viernes, 6 de septiembre, a las seis de la tarde, en la sala de eventos de Comfaguajira, en Riohacha, fue reconocida en los premios TOYP Guajira 2024, organizados por JCI Wayma, como la joven más sobresaliente del departamento en la categoría de liderazgo y logros académicos.

La familia Gámez, en San Juan del Cesar, es reconocida por su legado de hijos e hijas ilustres. Entre ellos, las tías de

Laura Daniela, Águeda, Petra y Emi, destacadas por su experiencia en culinaria, y sus primos José Luis, Moncada y Petende, quienes brillaron como futbolistas en las décadas de los 70 y 80. Otro primo, conocido como "Pubelo", es un talentoso artista plástico que ha triunfado con sus exposiciones en el Caribe colombiano y Bucaramanga. Por su parte, su padre, Hugues Gámez, es un reconocido locutor y periodista que conduce el exitoso programa radial "Gente Cultura y Pueblo".

¡Felicitaciones a Laura Daniela, a Hugues Gámez y a Susana Isabel González por este logro impresionante, representando con altruismo, honor y orgullo a San Juan del Cesar en los contextos local, regional, nacional e internacional!

# Reelección de Trump: un desafío para la democracia y el orden mundial



Lauren Dayana Pimienta Quintero

Profesional en Relaciones Internacionales, magíster en Cooperación Internacional y Gestión de Proyectos y docente Uniguajira.

Desde la perspectiva de la diplomacia internacional, la segunda presidencia de Donald Trump marcaría un punto de inflexión crítico para las relaciones exteriores y la estructura interna de Estados Unidos. Su liderazgo polarizador, caracterizado por un enfoque nacionalista y proteccionista, ha profundizado las divisiones sociales y podría consolidarse aún más en el segundo mandato, lo que afectaría negativamente la cohesión del país y la legitimidad de las instituciones democráticas.

Además, su pensamiento enmarcado en el "America First" y su actitud unilateral hacia las relaciones exteriores, podrían reconfigurar el papel de su nación en el orden mundial, debilitando alianzas tradicionales y promoviendo el aislamiento. En términos académicos, este escenario se presentaría como un campo de pruebas para evaluar la resistencia de las democracias contemporáneas frente a las crecientes presiones del



Foto tomada de: Vanity Fair

populismo y los desafíos a los principios fundamentales de la estructura social liberal.

Por su parte, en el ámbito interno, las ideas y retóricas polarizadoras de Trump podrían intensificar aún más las divisiones sociales dentro del país. Su estilo de liderazgo, que se ha caracterizado por un constante desafío a los valores democráticos, la independencia de las entidades y el pluralismo político, podría seguir erosionando

la confianza en el sistema electoral y en las estructuras de poder tradicionales.

Este panorama, pondría en riesgo la estabilidad de las instituciones democráticas, afectando la gobernabilidad y la cohesión social en un país cada vez más fragmentado. La concentración del poder ejecutivo y la deslegitimación de los opositores también son elementos que podrían mantenerse como parte de su estrategia de con-

solidación política.

Sin embargo, también es posible que en este segundo mandato continúe promoviendo la reactivación económica que se observó en su primer gobierno, especialmente a través de directrices de estímulo fiscal y recortes impositivos orientados a las empresas. Su enfoque en la desregulación y en la mejora de la competitividad global podría ofrecer beneficios económicos, particularmente en

sectores como la manufactura y la energía.

De igual forma, su estilo directo y su enfoque en temas como la inmigración y el fortalecimiento de la seguridad interna pueden ser percibidos positivamente por sectores de la población que buscan un liderazgo más firme y decidido. Así, aunque sus políticas pueden ser polarizantes, algunos de sus logros suponen una mayor prosperidad económica y una percepción del aumento de la estabilidad en ciertos sectores de la sociedad.

Finalmente, desde una perspectiva académica, la reelección de Trump pondrá a prueba la resiliencia del sistema estadounidense frente a las presiones del populismo y el autoritarismo. Este escenario sería un "laboratorio" para observar cómo responden los países, especialmente los latinoamericanos, a líderes que desafían las normas tradicionales y promueven la polarización.

En este sentido, los resultados de las elecciones en el estado norteamericano aportan lecciones valiosas sobre la sostenibilidad de los valores de la democracia, el estado de derecho y la integridad de las instituciones en un contexto global cada vez más competitivo y confrontativo.

Envíenos sus opiniones, escritos o columnas al correo [contacto@guajiranews.com](mailto:contacto@guajiranews.com)

¡Contáctenos!

(301) 330-83-00 / (300) 649-05-73

Cra 7 N° 10 - 40 Of 102 / Riohacha, La Guajira

Por medio de la Secretaría de Educación Municipal

# Alcaldía de Barrancas impulsa el programa 'Tránsito Armónico' para fortalecer la educación inicial



La Secretaría de Educación promueve estrategias que garantizan un desarrollo integral en la primera infancia.

La Alcaldía de Barrancas, en colaboración con la Secretaría de Educación, lanzó una jornada de sensibilización para padres de familia de estudiantes en grado transición.

Esta iniciativa forma parte del programa 'Tránsito Armónico', diseñado para acercar a las familias al proceso educativo y fortalecer la relación entre la escuela y el hogar.

Durante la jornada, los padres de familia participaron en talleres y actividades orientadas a fortalecer su rol en la

educación de sus hijos.

Los temas abordados incluyeron pautas de crianza y acompañamiento académico, con el objetivo de asegurar una transición educativa exitosa.

*"Hoy nos encontramos aquí para abordar un tema fundamental para el bienestar de nuestros niños: el tránsito armónico. Cuando hablamos de tránsito armónico, nos referimos a un proceso equilibrado que nos permite que los niños aprendan a manejar sus emociones, a relacionarse con los demás, a tomar decisiones y a enfrentarse*



con éxito a los desafíos que se les presentan", afirmó Arturo López, secretario de educación municipal.

De igual manera añadió el funcionario que "para que esto suceda, es esencial que los niños sientan que están rodeados de un ambiente seguro, respetuoso y estimulante, tanto en casa como en la escuela. Hoy más que nunca, tenemos la oportunidad y la responsabilidad de acompañar a nuestros niños en un tránsito armónico hacia el futuro, es recordamos que los niños son nuestra razón de ser y lo que hagamos en ellos será el legado para el futuro que ellos necesitan".

La Secretaría de Educación de Barrancas, liderada por la Administración del alcalde Vicente Berardinelli, destacó la importancia de estas estrategias en la construcción de una educación de calidad.

Finalmente, al facilitar la participación de los padres en el proceso educativo, la administración municipal busca garantizar que cada niño y niña reciba el apoyo necesario para un desarrollo óptimo en sus primeras etapas de formación.

Autoridades se trasladaron al corregimiento de El Plan

# Acciones coordinadas para mitigar impactos de la ola invernal se están implementando en La Jagua del Pilar

El Consejo Municipal de Gestión del Riesgo de Desastres (CMGRD) de La Jagua del Pilar, en cumplimiento con los lineamientos establecidos por la Ley 1523 de 2012, se desplazó a la zona rural, específicamente al corregimiento de El Plan y sus veredas aledañas, para eva-

luar las afectaciones ocasionadas por la reciente ola invernal.

Esta actividad, contó con la presencia de Jaleidis Moron Pinto, alcaldesa (e) y la participación de diversos actores fundamentales, incluyendo: Juntas de Acción Comunal (JAC), Ejército Nacional, Secretaría de

Planeación, Policía Nacional, Personería Municipal, Cuerpo de Bomberos Voluntarios e Inspección Municipal.

Durante la jornada, la alcaldía verificó las condiciones en cada sector y se brindaron recomendaciones a la población sobre las medidas preventivas que deben considerar para evitar emergencias derivadas de la ola invernal.

Una vez identificadas las afectaciones, la administración municipal procedió a remitir un reporte detallado a la unidad departamental con el fin de solicitar ayudas humanitarias que permitan atender las necesidades generadas por esta situación.

Además, las autoridades mantienen activo el Puesto de Mando Unificado (PMU) con los miembros del CMGRD para implementar acciones inmediatas frente a cualquier emergencia que pueda surgir.



El CMGRD de La Jagua del Pilar inspecciona zonas rurales afectadas por la ola invernal.



Cubrimos toda La Guajira

300 204 2864 CI 10 # 6 - 75 Centro - Riohacha ALUMINIOS & CRISTALES



# Con unidades móviles y entrega de Bienestarina, ICBF hace presencia en territorios afectados por las lluvias

El Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF) ha hecho presencia en los territorios más afectados por las lluvias con toda su capacidad institucional para garantizar los derechos de los niños, niñas y adolescentes.

En el departamento del Chocó, específicamente en los municipios de Bojayá, Alto Baudó, Litoral del San Juan, Nóvita, Nuquí, Sipí y Bahía Solano, Carmen del Darién, Riosucio, Unguía, Bienestar Familiar identificó más de 25 mil familias afectadas asignando 10 equipos de unidades móviles para brindar acompañamiento, atención psicosocial y realizar valoraciones nutricionales y entregar alimento de alto valor nutricional a los niños, niñas, mujeres gestantes y madres en periodo de lactancia.

En La Guajira y particularmente en Uribia, más allá de la respuesta inmediata con unidades móviles, se visitaron los barrios San José, Villa Fausta y Villa Ramón para la distribución de más de 40 bolsas de 900 gramos de Bienestarina Más y unidades del producto líquido para los niños, niñas, mujeres gestantes de esta región.

Así mismo, en el municipio de Distracción, Resguardo indígena Caicemapa, del mismo departamento, Bienestar Familiar desplegó dos unidades móviles y apoyó a las familias con

la entrega de alimento de alto valor nutricional (Bienestarina en polvo y líquida). Los equipos interdisciplinarios realizaron la atención psicosocial y valoraciones correspondientes para garantizar los derechos de los niños, niñas y adolescentes.

En el departamento de Santander, municipio de San Vicente de Chucurí, donde se presentó una avalancha por in-

cremento del cauce de la quebrada Las Cruces, el ICBF envió unidades móviles que atendieron a más de 4.391 personas afectadas, reunidas en 992 familias, haciendo diagnóstico de su estado y valoración nutricional a los niños, niñas y adolescentes.

De otro lado, en el municipio de Montecristo en Bolívar un equipo interdisciplinario de

Bienestar Familiar reaccionó para atender a la población en ese lugar, además se dispuso de la entrega de Bienestarina en polvo para distribuir entre las comunidades afectadas lo que benefició a cerca de 450 niños de la zona. Así mismo, Bienestar Familiar atendió la emergencia presentada en el municipio de El Plato con acompañamiento por parte

de equipos interdisciplinarios a 992 familias que resultaron afectadas.

En Bogotá, en la localidad de Usaquén, ante el derrumbe de lodo y piedras de una de las montañas de la zona, Bienestar Familiar realizó un censo para la entrega de Bienestarina líquida para niños y niñas que conforman las familias que resultaron damnificadas.



El ICBF despliega su capacidad en territorios afectados por las lluvias, llevando atención psicosocial y alimentos nutricionales a las comunidades más vulnerables.

## Obras que mejoran la calidad de vida en La Guajira

# Gobernación y Esepgua entregan alcantarillado a 6 barrios de Urumita

El gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar, y la gerente de Esepgua, Andreina García Pinto, entregaron la obra de optimización de la red de alcantarillado en Urumita, garantizando una mejor calidad del servicio y una cobertura del 95%.

Este proyecto contempló la instalación de 967 metros lineales de tubería, construcción de manholes, instalación de registros sanitarios y obras complementarias que beneficiaron a cerca de 800 personas y a la integridad del sistema del municipio.

El gobernador afirmó: "Hoy le estamos cumpliendo al pueblo guajiro con la entrega de esta obra de optimización de alcantarillado que beneficia a más de 728 personas de seis barrios en Urumita. Esta es una muestra de



Jairo Aguilar y Andreina García lideran la entrega de un moderno sistema de alcantarillado en Urumita, reflejando avances para La Guajira.

que, pese a todas las circunstancias, seguimos trabajando para brindar soluciones, mejorar la calidad de vida y garantizar servicios básicos a nuestras comunidades, especialmente a quienes llevaban 50 años esperando por este cambio".

Por su parte, la gerente de Esepgua, Andreina García, expresó: "Más de 6 barrios han sido beneficiados con este moderno sistema de alcantarillado que va directo a las lagunas que también construimos desde Esepgua. Hoy estas dos importantes obras son una clara demostración de que le estamos cumpliendo la palabra a Urumita".

La alcaldesa del municipio, Mary Luz Corrales, y los asistentes al evento agradecieron con gran entusiasmo el apoyo que el departamento ha tenido con el municipio.



Toque aquí para unirse a nuestro grupo de noticias y recibir a diario el periódico

www.guajiranews.com | @Guajiranews



(301) 330-83-00

# Ministerio TIC fortalece los Ecosistemas de Innovación Digital a través de Expoguajira 2024

En Expoguajira 2024, la Cámara de Comercio de La Guajira, como aliado estratégico del Ministerio de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones, a través del Detonante de Integración Regional, realizó el evento 'Guajira Tecnológica: que desarrolló tres componentes de alto impacto para el fortalecimiento del ecosistema de innovación digital y la transformación tecnológica en La Guajira.

Mauricio Lizcano, ministro TIC, señaló que *“la oferta de servicios de Integración Regional, como eje central de la estrategia Potencia Digital, tiene como meta fortalecer los ecosistemas de innovación digital del país y reducir brechas gracias al impacto positivo que genera en los territorios de Colombia”*.

## Los componentes desarrollados en este fueron:

**Foro Guajira Tecnológica:** Transferencia de conocimiento entre Ecosistemas de Innovación Digital regionales, desarrollado en el mes de noviembre y cuya asistencia fue de 165 personas.

Algunas de las conferencias destacadas que se llevaron a cabo, abordaron aplicaciones tecnológicas de vanguardia como:

### Realidad aumentada y gamificación

La empresa Blazing Soft presentó cómo estas tecnologías pueden revolucionar la promoción turística y optimizar procesos empresariales y educativos. Estas herramientas, además de enriquecer la experiencia del usuario, potencian la oferta de servicios en La Guajira.

### Drones en la agricultura y ganadería

Drone Robotics ofreció una demostración sobre el uso de drones para el monitoreo y gestión de terrenos agrícolas y ganaderos. Se resaltó la capacidad de estos dispositivos para optimizar recursos, promover prácticas sostenibles y mejorar la productividad del sector agropecuario en La Guajira.

### Inteligencia artificial como motor empresarial

IA University lideró una sesión sobre el papel de la inteligencia artificial (IA) en la optimización de procesos empresariales, destacando cómo esta tecnología impulsa la Cuarta Revolución Industrial. La IA se presentó como una herramienta esencial para aumentar la eficiencia, reducir costos y fortalecer la competitividad empresarial en La Guajira.

### Conversatorio: Retos y oportunidades de las TIC en La Guajira



Drones, inteligencia artificial y energías renovables protagonizan el evento Guajira Tecnológica, marcando el camino hacia una economía digital.



Empresarios y académicos se dieron cita en Guajira Tecnológica, destacando soluciones para turismo, agro y transformación digital.

Un momento importante del evento fue el conversatorio 'Retos y oportunidades de las TIC en La Guajira', que contó con la participación de representantes de Blazing Soft, Drone Robotics, IA University y la

Universidad de La Guajira. Los panelistas analizaron las perspectivas y desafíos que enfrenta la región en su transición hacia una economía digital.

Pabellón Guajira Tecnológica: evento de Transferencia de

conocimiento a través de muestras tecnológicas para Arenas Digitales, con 21 expositores de tecnologías y más de 321 visitantes.

El pabellón de tecnología se destacó con la presencia de desarrolladoras web, drones, cámaras inteligentes, robots, uso de software y aplicaciones para el incremento de la productividad, sistemas de eficiencia energética inteligentes, sistemas de audios interconectados a la red, entre otros.

**Destacándose expositores como:** la Asociación de Empresas de Energías Renovables de La Guajira, Edutoy Steam Academy, Agencia de Marketing y Desarrollo Digital Cactus, Roca Producciones, Galu Publicidad, Drone Robotics, Ja Software, Sistel Del Caribe, Sound Store, Connexion Agencia Publicitaria, Zaínos Producciones, Mediatix Integrales, Johnnys Diaz: Técnico de Confianza, Hexakom, Kreativ, Comunicaciones Más Efectiva, Impulso Energy, Montajes y Soluciones Electromecánicas, Saval Diseños, Thermotecnología y la empresa Datos y Energía.

Santiago Cantillo Aldana, representante de Galu Publicidad, destacó el impacto de las muestras tecnológicas presentadas en Arenas Digitales. Según sus palabras, este espacio se convirtió en una oportunidad invaluable para los emprendedores que están desarrollando sus actividades en el ámbito digital, permitiéndoles fortalecer sus conocimientos, explorar nuevas herramientas tecnológicas y potenciar el crecimiento de sus empresas.

*“Este tipo de iniciativas no solo visibilizan el talento local, sino que también abren caminos para que los emprendedores accedan a redes de colaboración y soluciones innovadoras que impulsan la competitividad en un mercado cada vez más digitalizado”,* comentó.

Rueda Guajira Tecnológica: Ruedas de conexión local

para Arenas Digitales donde asistieron 21 empresas de tecnologías oferentes y más de 20 empresas compradoras del agro y el turismo.

La rueda de conexión local para Arenas Digitales reunió a más de 20 potenciales compradores de los sectores turismo y agroindustria, junto a 21 proveedores de tecnología. Además, los asistentes observaron de una exposición permanente de productos y servicios innovadores, generándose procesos de alianzas estratégicas, fortaleciendo encadenamientos productivos locales, principalmente en las áreas digitales de agrotech y turismotech.

El evento también destacó la implementación de la estrategia Potencia Digital, promovida por el Ministerio TIC, cuyo objetivo es fortalecer los Ecosistemas de Innovación Digital en todas las regiones de Colombia. Esta iniciativa fomenta la articulación entre actores del sector y la consolidación de capacidades para generar un impacto significativo en la industria digital.

De manera específica, Potencia Digital beneficia a: entidades que apoyan ecosistemas de innovación y emprendimiento digital, equipos emprendedores del sector digital y ciudadanos y emprendedores de base tecnológica.

Guajira Tecnológica en Expoguajira 2024 se presentó como un espacio importante en el camino hacia la transformación digital del departamento, ofreciendo a empresarios, académicos y emprendedores la oportunidad de conocer las últimas tendencias en tecnología digital y su impacto en la economía local.

Con el respaldo del Ministerio TIC, se ratifica el compromiso de seguir construyendo espacios de aprendizaje e intercambio que impulsen el desarrollo tecnológico y la competitividad de La Guajira en el ámbito regional y nacional.



En cabeza del alcalde Miguel Felipe Aragón González

## Exitosa fue la 'Semana de la juventud 2024' que se cumplió en Maicao

La 'Semana de la juventud 2024' en Maicao fue una muestra de la entrega y esfuerzo de cada joven que se vinculó a la importante actividad.

Durante estos días, se realizaron torneos de fútbol, boxeo, charlas a instituciones, actividades lúdicas y recreativas.

Asimismo, la jornada cerró con una Feria de emprendimientos juveniles en la que participaron más de 23 emprendedores jóvenes, que le apuestan a desarrollo de sus ideas.

Además, se realizó en con-



curso de premios jóvenes para artistas, premiando la danza, la creatividad y la disciplina de cada uno de ellos.

"Agradecemos al enlace de juventud Nayla Medina Martínez por su esfuerzo y entrega", dijo la alcaldía de Maicao.

De igual manera, informaron que "la lucha por conseguir una juventud digna para el municipio, no para".

Este tipo de encuentros son direccionados para poderse realizar por el alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón González.



La Institución Educativa Livio Reginaldo Fischione impulsa la reforestación y aprendizaje ambiental con su aporte a Corpoguajira.

La Corporación resaltó la contribución de la Institución Educativa al cuidado del planeta

## Estudiantes de la Institución Educativa Livio Reginaldo Fischione de Riohacha entregaron 218 plantas de mangles a Corpoguajira

Estudiantes de la Institución Educativa Livio Reginaldo Fischione de Riohacha donaron mangles de diferentes tipos a la Corporación Autónoma Regional de La Guajira (Corpoguajira).

Estos mangles fueron sembrados como parte del proyecto 'Implementación de estrategias de educación ambiental para la conservación de recursos naturales en La Guajira'.

En total fueron entregados 218 plantas de mangles para los funcionarios de la autoridad ambiental en el departamento.

De igual forma, la Corporación indicó además que los logros destacados del proyecto: 39 Eco-Viveros entregados; 1.170 juegos interactivos distribuidos; y talleres de formación para docentes y estudiantes.

"Este proyecto no solo fomenta buenas prácticas de con-

servación y producción de abono orgánico, sino que convierte los eco-viveros en aulas vivas, donde la comunidad educativa aprende y actúa en favor del medio ambiente", dijo la máxima autoridad ambiental en el territorio guajiro.

De esta manera Corpoguajira resaltó la contribución de la Institución Educativa al cuidado del planeta desde la comunidad.

Estrategia promovida por el mismo mandatario Miguel Felipe Aragón González

## Alcaldía de Maicao lanzó la campaña 'Apaga la pólvora, enciende la vida'

La Administración Municipal de Maicao inició en firme la campaña 'Apaga la pólvora, enciende la vida', la cual tiene como finalidad prevenir casos de quemados durante la temporada decembrina.

Esta actividad la está realizando la alcaldía en apoyo de la Secretaría de Desarrollo Social, su enlace de Niños, Niñas y Adolescentes y el Comité en la Erradicación del Trabajo Infantil.

"Se inició con la campaña 'Apaga la pólvora, enciende la vida', cuyo objetivo es invitar a toda la comunidad a crear conciencia sobre el uso de la pólvora en temporadas de navidad y año

nuevo", afirmó la alcaldía.

De igual manera, la administración busca con esta estrategia evitar que los niños,

niñas y adolescentes, ancianos, adultos y mascotas, sufran de lesiones y daños por juegos pirotécnicos.

Dicha campaña es abanderada por el mandatario de los maicaeros, Miguel Felipe Aragón González, quien se en-

cuentra comprometido con la población en el marco de la celebración de las fiestas de fin de año.



Con esta campaña, Maicao promueve unas festividades libres de lesiones y accidentes causados por juegos pirotécnicos.



Siempre informado aquí Guajira News Guajira News Guajira News

La mesa de trabajo se realizó en la ciudad de Riohacha

## En encuentro con alcaldes y gobierno de La Guajira analizaron situación carcelaria en el departamento

En un esfuerzo por fortalecer la protección de los derechos humanos de los privados de la libertad, la alcaldesa (e) de La Jagua del Pilar, Jaleidis Morón Pinto, asistió a la primera mesa penitenciaria celebrada en el centro de detención transitorios y ERON del departamento de La Guajira.

Este importante evento fue dirigido por la Nohora Mora-

les Amaris, delegada de política criminal y penitenciaria, en colaboración con la Defensoría del Pueblo Regional Guajira.

El propósito de esta reunión fue garantizar y promover la normatividad que regula los derechos humanos dentro del sistema penitenciario.

Entre los puntos destacados se presentó un diagnóstico actualizado sobre la situación

carcelaria en cada jurisdicción, así como la necesidad de articular soluciones a corto y mediano plazo para abordar el grave hacinamiento en los centros de detención.

Además, se verificó el cumplimiento del fallo de tutela que insta a los 15 municipios a celebrar convenios con el cen-

tro penitenciario de Riohacha para asegurar su sostenibilidad y operatividad.

La reunión contó con la participación de diversas instituciones, incluyendo al Director del INPEC, representantes de la USPEC, alcaldes y secretarios de Gobierno del departamento, así como miembros de la Pro-

curaduría Regional y la Policía Nacional.

Finalmente, se hizo un llamado por parte de la Procuraduría Regional a los municipios para evitar sanciones disciplinarias y garantizar los derechos humanos de los privados de libertad en cada entidad territorial.



La reunión penitenciaria en La Guajira busca articular medidas que aseguren los derechos humanos y la sostenibilidad operativa de los centros de detención.

## Aqualia adelantará cambios temporales en la sectorización por trabajos en la línea de conducción

Conozca aquí si su barrio se encuentra entre los sectores que tendrán cambios. Estas modificaciones se darán solo hasta el domingo 24 de noviembre.

SECTOR	BARRIOS	HORARIO
2.1	Coquivacoa, José Antonio Galán, Guápuna, Las Mercedes, Padilla, Robles, Paraíso y Cooperativo (Desde Cra 20 a Cra 21, entre Calles 13A y 14C)	Sábado 10:00 p.m. a lunes 10:00 a.m.
5.2	Urb. San Isidro, Buenos Aires, 7 de Agosto (Calle 24 a la Calle 27B, entre Carreras 7 y 4).	Jueves 08:00 a.m. a viernes 9:00 a.m.
6.1	La Provincia de Padilla, Villa Yolima, Villa Jaime y Nueva Jerusalem	Viernes 10:00 a.m. a viernes 10:00 p.m.
	Ciudadela El Dividivi, Dividivi, La Lucha, La Luchita y Minuto de Dios.	Viernes 10:00 a.m. a viernes 09:00 p.m.
	Las Marías, Los Trupillos y Villa del Sol.	Viernes 11:00 p.m. a sábado 6:00 a.m.
6.2	Cristo Rey y 2 de Febrero.	Miércoles 8:00 p.m. a jueves 12:00 p.m.
	Urb. Lomas de Trupío	Jueves 12:00 del medio día a 10:00 p.m.
	Bello Sur	Jueves 10:00 p.m. a viernes 10:00 a.m.
6.3	Las Mercedes, 31 de Octubre, Urb. San Judas, La Mano de Dios etapa 1 y 2, Virgen de los Remedios, Tawaira, Villa Jardín, Los Almendros, Los Loteros, Urb. Cañaverales, La Cosecha, Villa Keiner, Urb. Comfamiliar 2000, Urb. Iguaraya y Cardonales.	Sábado 06:00 a.m. a 10:00 p.m.

A partir del lunes 25 de noviembre se retomará la sectorización habitual. Estos cambios se realizan por los trabajos que se llevarán a cabo en la línea de conducción principal para la mejora del servicio de acueducto en el Distrito de Riohacha.

Aqualia agradece la comprensión de la comunidad.

## La Orquesta Riko Swing 'El Poder Del Merengue' vuelve a los escenarios

Después de 5 años de inactividad, la orquesta tropical más emblemática de Dibulla y La Guajira revive su legado en los escenarios nacionales bajo la dirección de Abel Pimienta Redondo.



Después de una interrupción de cinco años debido a la pandemia del COVID-19, la Orquesta Riko Swing "El Poder del Merengue", orgullo del municipio de Dibulla, regresa a los escenarios, conquistando los corazones de los amantes del merengue y la música tropical en todo el país y más allá.

Bajo la dirección del reconocido Abel Pimienta Redondo, conocido cariñosamente como "Abelito", Riko Swing sigue siendo la principal y única



Bajo la dirección de Abel Pimienta, Riko Swing reafirma su legado como embajadora de la cultura tropical guajira.



orquesta tropical que representa a los guajiros a nivel nacional e internacional. Con más de 27 años de trayectoria, esta legendaria agrupación ha sido testigo y parte fundamental de la historia musical y cultural del municipio de Dibulla y La Guajira.

La orquesta Riko Swing se destaca por su show único, que combina la energía contagiosa del merengue con la elegancia de sus bailarinas, creando una experiencia inolvidable para el público. Su repertorio, que abarca desde clásicos del género hasta temas contemporáneos, es una garantía de diversión y alegría para todos los asistentes a sus eventos.

"Estamos emocionados de

volver a los escenarios y compartir nuestra música con el público que nos ha apoyado durante todos estos años", declaró Abel Pimienta Redondo, director de la orquesta. "Nuestro objetivo es seguir siendo embajadores de la cultura guajira y llevar el merengue a todos los rincones del país y más allá, orgullosamente representando a nuestro querido Dibulla".

La reaparición de Riko Swing "El Poder del Merengue" es una excelente noticia para los amantes de la música tropical y los eventos sociales en Dibulla, La Guajira y todo el territorio colombiano. No te pierdas la oportunidad de vivir la emoción y la energía de esta orquesta en vivo.

## 'Tu Perdón de Mil Maneras', preámbulo del álbum de Elkin Uribe 'El Amor es para dos'

Gran aceptación ha causado el anticipo musical presentado por el Cantante Vallenato Elkin Uribe quien es acompañado en el acordeón por el Rey de Reyes del Festival Vallenato Álvaro López además ganador del Grammy latino junto a Diomedes Díaz y múltiples condecoraciones más durante su exitosa carrera musical.

En esta oportunidad Elkin Uribe presenta como antesala de su nueva producción una canción del Maestro Guajiro Luis Egurrola (QEPD) titulada "Tu perdón de mil maneras" una hermosa letra que marca la identidad de "Luiso" en una romántica historia llena de amor y perdón. Elkin expresa su infinito agradecimiento hacia Egurrola por haber depositado su confianza en vida para entregarle esta madura obra musical, la cual interpretó lleno de Amor y sentimiento para lograr un gran resultado en su canto, más aún teniendo el respaldo del acordeón de Álvaro López para lograr un magistral resultado musical, el cual cuenta con video oficial en YouTube y todas las plataformas digitales.

El álbum de Elkin Uribe está completamente grabado, se realizó en la ciudad de Miami

en los estudios OLA PRODUCCIONES y se encuentra acompañado de grandes artistas en toda la producción, muchos

de ellos ganadores del premio Grammy latino es el caso del productor general del álbum el reconocido Luis "Lucho"

Ortega, quien con sus grandes ideas le impregnó los arreglos idóneos a este gran álbum, así mismo cuenta con el acompa-

ñamiento en el acordeón de los Reyes Vallenatos Grammy Latino cómo lo son SERGIO LUIS RODRÍGUEZ, CHRISTIAN CAMILO PEÑA, GUSTAVO GARCÍA y JOSÉ JUAN CAMILO GUERRA, actual acordeonero de Silvestre Dangond.

La materia prima del álbum está a cargo de muchos de los compositores más connotados de nuestro folclor vallenato como lo son LUIS EGURROLA, FABIAN CORRALES, AURELIO NUÑEZ, EMILIANITO ZULETA DÍAZ, IVÁN OVALLE, ARMANDO ARREDONDO, JUAN CARLOS OVALLE, JORGE VALBUENA, MERY ZALABATA VEGA (madre de Elkin) y una canción del propio artista ELKIN URIBE.

La fecha escogida para lanzar este gran álbum es el mes de febrero y su título como ya lo mencionamos será "EL AMOR ES PARA DOS" desde ya cuenta con muchas reproducciones la canción anticipo en todas las plataformas digitales y excelentes comentarios en todas las páginas y redes sociales, esperemos que sea de mucho agrado para el público en General y quede marcado en el corazón de todos los amantes de la música vallenata.



# Navegar la felicidad ajena: cómo afecta a la salud mental ver vidas y cuerpos perfectos en las redes sociales

La constante exposición a imágenes idealizadas afecta la autoestima y la emocionalidad, especialmente adolescentes y jóvenes. Los expertos consideran que los estándares inalcanzables de éxito y belleza pueden impulsar trastornos de ansiedad y depresión

En las redes sociales, la vida parece un desfile interminable de logros impecables, casas de revista, viajes soñados y cuerpos perfectos. Las publicaciones muestran sólo los momentos más destacados, cuidadosamente seleccionados y muchas veces hasta retocados.

Sin embargo, este constante bombardeo de imágenes de vidas "ideales" tiene un costo psicológico significativo: alimenta la comparación, la insatisfacción y la ansiedad.

Según los especialistas, esta exposición a realidades incompletas genera "una sensación de sentirse insuficiente", lo que afecta directamente nuestra autoestima y bienestar. A continuación, un repaso de cómo las redes sociales moldean la salud mental y qué estrategias es posible adoptar para contrarrestar sus efectos negativos.

## Los efectos psicológicos de la comparación social

La comparación social es una de las consecuencias más inmediatas del uso intensivo de redes sociales. Al enfrentarse las personas continuamente a imágenes idealizadas, miden su realidad cotidiana con estándares irreales.

Según explicó a Infobae el doctor en Psicología y docente Flavio Calvo (MN 66.869), esta dinámica lleva a "alimentar la ansiedad, la baja autoestima y hasta las depresiones". Las publicaciones de cuerpos sin defectos o logros extraordinarios hacen sentir a las personas que nunca son suficientes, ya que no reconocen que estas imágenes son solo "una parte de la historia, no la historia completa".

El efecto de esta comparación se agrava porque la barra de medición cambia constantemente: siempre habrá alguien con más seguidores, más éxito profesional o una apariencia más ajustada a los cánones actuales de belleza. Este fenómeno perpetúa una sensación de vacío y una búsqueda inalcanzable de validación externa.

La licenciada en Psicología Sonia Almada (MN 22.366), ya había advertido en Infobae que "en las redes sociales, los algoritmos seleccionan y muestran contenido que resalta vidas y cuerpos idealizados, estableciendo estándares inalcanzables de éxito y belleza. Para los niños, niñas y adolescentes, fomentan una constante evaluación de sí mismos en relación con los demás, generando ansiedad y una búsqueda incesante de validación externa".

"Estos estímulos constantes hacen dudar a los niños y adolescentes de sí mismos, de



Las redes sociales muestran vidas idealizadas que no reflejan la realidad completa



Según los expertos, compararse con estándares irreales genera ansiedad y depresión

quiénes son, qué es lo importante para sus vidas y los coloca en una pirámide aspiracional cruel", agregó la especialista.

## Cuál es la relación entre redes sociales y salud mental

El impacto psicológico del uso intensivo de redes sociales fue documentado en múltiples estudios. Un informe de 2020 que analizó 16 investigaciones destacó la relación entre el uso de redes y problemas como depresión, ansiedad, trastornos alimentarios y adicción a dispositivos. Los síntomas más comunes incluyen dificultad para concentrarse, aislamiento social, insomnio y preocupación excesiva.

Asimismo, un estudio del MIT reveló que el lanzamiento de Facebook en universidades estadounidenses incrementó un 7% la depresión grave y un 20% los trastornos de ansiedad entre los estudiantes en un año.

Y aunque plataformas como

Instagram o TikTok tienen diferencias, la dinámica de comparación social y el efecto de los "me gusta" en el estado de ánimo continúan siendo factores determinantes en la salud mental de los usuarios.

## ¿Cuál es el efecto en adolescentes y jóvenes?

La adolescencia, etapa de desarrollo marcada por la búsqueda de aceptación social, se ve profundamente afectada por la presión de las redes. Según UNICEF, el 98,5% de los adolescentes tiene un perfil en alguna red social, y cuatro de cada diez están conectados para no sentirse solos.

Sin embargo, la exposición a estándares inalcanzables provoca inseguridad, baja autoestima y prácticas extremas como restricciones alimentarias, ejercicios excesivos o incluso cirugías estéticas.

Además, el fenómeno conocido como FOMO (miedo a

perderse algo) genera ansiedad al percibir que otros disfrutaban experiencias exclusivas de las cuales no formamos parte. Esta presión constante afecta la capacidad de los adolescentes para valorar su vida real frente a los ideales virtuales.

## Investigaciones clave sobre el uso de redes sociales y la salud

Estudios recientes exploraron las emociones asociadas al uso de redes sociales.

Según un análisis de 2023, el aumento en el tiempo dedicado a redes sociales está vinculado con una disminución de la felicidad y la satisfacción con la vida. Otro estudio reveló que reducir el uso de estas plataformas mejora la salud mental, el compromiso laboral y la motivación personal.

Además, investigaciones sobre la llamada "paradoja de la felicidad" muestran que los usuarios tienden a creer que sus amigos en redes sociales

son más felices que ellos mismos. Este fenómeno matemático refleja cómo las publicaciones seleccionadas amplifican las comparaciones y distorsionan la percepción de la realidad.

## El papel de los algoritmos y el contenido idealizado

Los algoritmos desempeñan un papel crucial en la perpetuación de estos efectos negativos. Estas herramientas están diseñadas para priorizar contenido atractivo que mantiene al usuario conectado, pero que muchas veces refuerza ideas irreales de éxito y felicidad.

Como señaló consultada por este medio la licenciada en Psicología Silvana Vattimo (MN 48082), "los estándares que se ven en redes sociales no reflejan la realidad, sino versiones cuidadosamente recortadas".

Además, los algoritmos pueden generar "madrigueras de conejo" de contenido similar, incrementando la exposición a imágenes perfectas y dificultando una perspectiva equilibrada. Esto, según la especialista, intensifica la sensación de desconexión entre la vida real y la idealización online.

## Estrategias para un uso saludable de las redes sociales

Para mitigar los efectos negativos de las redes sociales, es fundamental adoptar hábitos conscientes. Entre las estrategias recomendadas están:

- **Limitar el tiempo de uso:** establecer horarios específicos para evitar un consumo excesivo.
- **Cuestionar el contenido idealizado:** reconocer que las publicaciones no reflejan la realidad completa.
- **Promover interacciones significativas:** priorizar conexiones genuinas en lugar de la búsqueda de validación externa.
- **Diversificar las fuentes de información:** evitar depender únicamente de algoritmos para definir la visión del mundo.

Como reflexionó Vattimo, "encontrar alivio radica en aceptar que la felicidad no se construye desde la comparación o la exhibición constante, sino al fluir con las experiencias reales que nos brindan bienestar".

En un mundo donde las redes sociales son una parte integral de la vida, comprender su impacto y establecer límites saludables es esencial para proteger la salud mental, coinciden los expertos. Las herramientas digitales tienen un potencial inmenso, pero sólo si se logra utilizarlas de manera consciente y crítica.

## Muere comerciante herido a bala en Maicao

Después de tres días de luchar por su vida en una Unidad de Cuidados Intensivos, falleció Jorge Eliecer Ipuana Guerrero, de 43 años, conocido como Ciraldo, quien se dedicaba a la compra y venta de chivos en Maicao.

El comerciante había sido trasladado inicialmente a una clínica tras recibir un impacto

de bala en el cuello durante un ataque ocurrido el pasado viernes 15 de noviembre, alrededor de las 7 de la noche, en la calle 35 con carrera 26, en el barrio Villa Mery. Aunque los médicos realizaron esfuerzos para estabilizarlo, finalmente falleció en la noche del lunes 18 de noviembre.

En el mismo hecho tam-

bién resultó herido su sobrino, Isaías García, quien permanece hospitalizado con pronóstico reservado.

Las autoridades investigan las circunstancias y motivos del ataque para esclarecer lo sucedido y dar con los responsables de este acto violento, que ha generado conmoción en la comunidad del municipio fronterizo.



Jorge Eliecer Ipuana Guerrero, de 43 años, fallecido.

## Grupo especializado de Dijin y Fiscalía investiga masacre en dos fincas cerca de Riohacha

Un equipo técnico de la Dirección de Investigación Criminal (Dijin) y la Fiscalía General de la Nación ha sido designado para investigar la masacre ocurrida el pasado viernes en las fincas El Aguinaldo y El Parnaso, ubicadas entre las veredas

Perico y El Ebanal, cerca de Riohacha.

El comandante de la Policía Nacional en La Guajira, coronel Diego Montaña Gómez, informó que "un grupo especializado en asesinatos múltiples, acompañado de un fiscal, ya está tra-



Coronel Diego Montaña.

bajando en conjunto con la Fiscalía y la Policía Nacional para esclarecer este caso".

Según las primeras indagaciones, la incursión habría sido

realizada por integrantes de las Autodefensas Conquistadores de la Sierra Nevada (ACSN). Las autoridades investigan si el ataque fue una retaliación rela-

cionada con pérdida de drogas, capturas previas o disputa por territorios.

Los cuerpos de las tres víctimas, identificadas como Eduardo Ibáñez, de Pivijay (Magdalena); Kelmer Iguarán, de Riohacha; y Bernardino Gamarra, de Remolino (Magdalena), fueron trasladados a la morgue de Santa Marta, donde se realizan las experticias correspondientes para determinar la sevicia con la que se ejecutó este crimen.

Este caso ha generado consternación en la región, mientras las autoridades avanzan en las investigaciones para dar con los responsables y esclarecer los motivos detrás de esta violenta masacre.

## Nuevamente bloquean línea férrea y carretera en Uribia pidiendo compensaciones a Cerrejón

Un nuevo bloqueo afecta la línea férrea y la carretera que conectan la mina de Cerrejón con Puerto Bolívar, en el kilómetro 135 del municipio de Uribia, Alta Guajira. Este cierre paralizó el transporte de carbón y la movilización hacia comunidades del norte del departamento.

Los manifestantes, miembros de comunidades indígenas wayuu, colocaron una camioneta en la carrilera para detener las locomotoras y ramas de arbustos para impedir el tránsito vehicular. La protesta se centra en el presunto incumplimiento



de los acuerdos pactados por Cerrejón, especialmente los relacionados con la atención a las comunidades bajo la sentencia T-704 de 2016.

Este bloqueo, el segundo en el mes, evidencia el descontento de las comunidades indígenas, quienes reclaman soluciones inmediatas y un mayor compromiso por parte de la empresa minera. Las autoridades y Cerrejón aún no se pronuncian sobre los pasos a seguir para resolver esta situación que afecta tanto el transporte de carbón como la movilidad en la región.

## Bloqueo en la Troncal del Caribe por falta de ayudas humanitarias

Un grupo de personas bloqueó la movilidad en la carretera Troncal del Caribe, entre Riohacha y Maicao, como protesta ante la falta de ayudas humanitarias durante la actual temporada invernal.

El cierre inició en las primeras horas de la mañana del 18 de noviembre, a la altura del kilómetro 11, en jurisdicción del municipio de Manaure. Esta obstrucción afectó el tránsito entre Riohacha y el sector conocido como Cuatro Vías, generando largas filas de vehículos.

Los manifestantes, principalmente líderes de comunidades



indígenas, señalaron que las fuertes lluvias y el desbordamiento del río Ranchería los han dejado en condiciones de vulnerabilidad, sin recibir atención ni asistencia por parte de las autoridades.

El bloqueo se mantuvo hasta las 10:30 de la mañana, cuando representantes gubernamentales se hicieron presentes y prometieron entregar alimentos y ropa seca como medidas inmediatas para atender a las familias afectadas. Este hecho refleja el descontento de las comunidades por la falta de respuesta oportuna ante las emergencias climáticas en la región.

# Emanuel Corrales presenta su primer álbum 'Agradecido'

Por: **Paul Bolaño Saurith**

'Agradecido' ese es el título del primer álbum del joven Emanuel Corrales, hijo del cantautor Fabián Corrales, que tendrá su lanzamiento el próximo 28 de noviembre con diez canciones para todos los gustos.

Esta primera producción de Emanuel Corrales es un regalo de su querido padre Fabián Corrales con motivo de sus 15 años el 30 de noviembre.

Emanuel, quien cursa décimo grado de bachillerato en Valledupar, es un joven de 14 años, apasionado, disciplinado, enamorado de la vida y agradecido de todas las bendiciones que Dios le ha dado.

Su pasión por la música nació desde sus primeros años de vida, al escuchar los cantos y parrandas de su padre. También despertó su interés por el fútbol, pero cuando conoció la magia de la guitarra se enamoró de ella y la bautizó mi 'ñe-

ñeca'.

"Me siento agradecido con Dios por este talento que me regaló, por la segunda oportu-

nidad de vida al superar una peritonitis; por mis padres, mi familia, por el apoyo incondicional y por el respaldo de las personas que me ayudaron a cristalizar mi sueño", dijo Emanuel Corrales.

El álbum contiene canciones inéditas donde Emanuel impone su sello y su estilo. Una es de su autoría y otra de su padre Fabián Corrales, Lucho Alonso, entre otros, y reencauchó otros temas conservando y respetando la esencia del vallenato.

Ya se identificó con el color vinotinto porque representa pasión y por ese lunar que tiene en su rostro.

"Este álbum es un regalo que le pedí a mi padre para celebrar mis 15 años y me siento privilegiado con todas las personas, artistas y acordeoneros que participaron en este bello sueño. Estoy 'Agradecido', puntualizó Emanuel Corrales.

1. No es na – Autor: Lucho

Alonso – acordeón: Oscar Correa

2. Lo mismo que siento yo – Hernando Marín – acordeón: Juan José Granados

3. Para conquistarte – Emanuel Corrales – acordeón: Nano Farfán

4. Por ella – Esteban Montaña – acordeón: Cocha Molina

5. Te quiero te quiero – Fabián Corrales – acordeón: José Rafael Romero

6. Todo es para ti – Calixto Ochoa – acordeón: José Juan Camilo Guerra

7. Yo te seguiré queriendo – Álvaro Torres Feat: Ana del Castillo – acordeón: Daniel Maestre

8. Porque no te tengo – Marcos Díaz – acordeón Morre Romero

9. Diluvio de Amor – Romualdo Brito – acordeón: Nano Farfán

10. Oye Tú – Octavio Daza – acordeón 'Chiche' Martínez



# Presentan en el Congreso de la República el proyecto Ley de Letras Decentes

Por: **Paul Bolaño Saurith**

Ya fue radicado en el Congreso de la República el proyecto 'Ley de Letras Decentes', que tiene como objetivo regular las letras de las canciones de los compositores en Colombia.

El proyecto fue presentado por la senadora de Sucre, Karina Espinosa con el objetivo de regular y normatizar la difusión de letras musicales que atenten contra la dignidad humana en medios de comunicación.

Esta iniciativa busca proteger especialmente a niños,



niñas, adolescentes y mujeres, de contenidos musicales que promuevan violencia, abuso o referencias denigrantes.

La iniciativa surgió luego de conocerse la letra de la canción '+57' grabada por los reguetoneros colombianos Karol G, Maluma, Ryan Castro y J Balvin, entre otros.

La canción dice: "Mamacita desde los fourteen" (14), haciendo referencia a que la mujer tiene un buen físico desde que era adolescente.

Ante la crítica por la sexualización de los menores de edad, los artistas hicieron un cambio en su letra.

La canción fue publicada con una modificación en plataformas como Spotify y YouTube, reemplazándose ese verso por "los eighteen" (18 en inglés). Es decir, Una mamacita de 18 años.

En el vallenato, también se pide un mejor trato para la mujer que no la bajan de borracha, cachona y santa.

# Ana del Castillo recordó el momento en que su vida estuvo en riesgo: "Dios me dio una segunda oportunidad, volví a nacer"

La cantante vallenata confesó entre lágrimas que casi pierde la vida por ser irresponsable.

Ana del Castillo, cantante de vallenato y pupila de Omar Geles, se ha convertido en una de las estrellas femeninas del vallenato en los últimos años.

Sin embargo, en medio de una entrevista para el programa La sala de Laura Acuña, Ana aprovechó para confesar que hubo un momento oscuro en su vida en el que por una irresponsabilidad casi pierde la vida, por lo que aseguró que Dios le dio una nueva oportunidad para remediar sus errores y cambiar su estilo de vida.

"Dios me dio la oportunidad de nacer un 9 de abril, pero también nací un 20 de febrero... Yo me accidenté en 2019, ese accidente me hizo ser conocida un poco más... tuve un accidente en carro, estaba con mis amigos tomando, duré en UCI quince días y me decían que no podía

cantar por seis meses... Eso me hizo cambiar muchas cosas en la vida", dijo la cantante y aconsejó a sus seguidores buscar ayuda cuando tienen problemas con el alcohol.

La cantante de Ya es mío confesó en medio de la entrevista que su paso por el mundo del vallenato ha sido complicado, pues por algunas amistades y contactos dentro de la industria empezó a tener dependencias con el alcohol.

"Tomando, iba a cavar un hueco gigante donde no iba a salir nunca, eso era lo que me mataba, a mí me fascinaba tomar, duraba cinco o seis días tomando, eso me marcó en la vida, ahora yo me tomo un vinito y ya... Y es que el vallenato es puro trago, esto es un medio fuerte", explicó.

La cantante además confesó

que por el grave accidente que casi le quita la vida tuvo que ser intubada por varios días, lo que desgastó sus cuerdas vocales "me decían que en seis meses podía cantar de nuevo, hice una promesa con Dios para que me dejara cantar a los tres meses y al final canté a los dos meses y medio", añadió.

## La promesa que Ana le hizo a Dios para que le devolviera su voz

En la entrevista junto a Laura Acuña, Ana del Castillo confesó que la desesperación la llevó a hacer la promesa de no volver a tomar alcohol después de enterarse de que no podía cantar por medio año.

Ana confesó que en medio de su promesa intentó volver a tomar como antes, pero se dio cuenta de que el alcohol le sentaba mal, "No recordaba lo que hacía, me empezaban a dar depresiones, tenía guayabo moral, vivía en un piso 11 y me daban ganas de tirarme, el trago es un depresivo", añadió.

Ana además señaló que el 5 de agosto del 2022 hizo la promesa a Dios de no volver a tomar aguardiente o whiskey, pues además del accidente, lo dejó porque estaba teniendo problemas de salud.

"En ese momento rompo esa cadena, porque además mi papá era alcohólico anónimo, mis hermanos también tenían indicios de eso y por eso decidí parar el ciclo", decisión que le ayudó a Ana a terminar con las crisis de ansiedad





## Colombia busca financiamiento internacional para transición energética

En el marco de la cumbre del G20 celebrada en Río de Janeiro, Brasil, el presidente de Colombia, Gustavo Petro, sostuvo una reunión bilateral con Ilan Goldfajn, presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

Durante el encuentro, se acordó que una delegación del Gobierno colombiano viajará a Washington los días 5 y 6 de diciembre, para sostener reuniones con el BID, la Corporación Andina de Fomento (CAF) y diversos organismos multilaterales.

El objetivo principal de dichas reuniones será buscar financiamiento para el portafolio de proyectos de Transición Energética que impulsa el país.

Tras la visita a Washington, el siguiente paso será establecer contactos con la Unión Eu-



ropea, también con el propósito de movilizar recursos que permitan avanzar en los compromisos climáticos y energéticos de Colombia.

Recordemos que en la COP16, realizada en Cali, el Gobierno nacional, a través del Ministerio de Minas y Energía, presentó un portafolio de inversión por \$81 billones representados en 14 proyectos que pretenden impulsar la Transición Energética Justa (TEJ), una de las principales banderas del Gobierno del Cambio e incorporada en el Plan Nacional de Desarrollo 2022 – 2026 'Colombia Potencia Mundial de la Vida'.

Estos 14 proyectos estratégicos se sumarán a la producción de energías limpias que le permitirán a Colombia diversificar las fuentes para la matriz energética.

## Gobierno nacional adelanta jornadas y estrategias de prevención de reclutamiento forzado para evitar que más niñas y niños sean usados por grupos ilegales

La Policía Nacional informó que esta semana Unidades del Ejército Nacional reportaron la captura de cuatro personas y el rescate de una menor de 14 años, quien al parecer iba a ser reclutada por un grupo armado al margen de la ley en Cauca y con presencia en la región de los Llanos Orientales. La captura se dio sobre el eje vial que comunica Bogotá con Villavieja, a la altura del sector de peaje de Pipiral.

Sobre este hecho, el presidente de la República, Gustavo Petro Urrego, publicó en X: *"el reclutamiento forzado de niños y niñas es un delito execrable. Muestra no sólo la debilidad del grupo violento al que nadie se junta por su propia voluntad -solo de manera forzada- sino que están dispuestos a usar a los niños como escudos humanos en los combates contra el Estado"*.

Agregó el mandatario que, al recurrir a este y otros delitos que violan los derechos humanos, *"el grupo armado no está ya para buscar 'justicia para los pobres', sino que usa a pobres y personas débiles para lograr su objetivo, que no es más que la codicia"*.

El Gobierno nacional, a través del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF), viene adelantando estrategias

a lo largo y ancho del territorio nacional, con el fin de proteger a los niños, niñas y adolescentes de este flagelo.

En una reciente jornada, la entidad brindó asistencia técnica (el lunes 18 de noviembre) a secretarías de Gobierno de 16 municipios de Córdoba, para construir un plan de acción territorial que recoja acciones de prevención del reclutamiento, uso y utilización de niños, niñas y adolescentes.

Bienestar Familiar pidió a los servidores públicos de los entes territoriales hacer visibles las alertas tempranas en los Consejos de Gobierno, en los Comités de Justicia Transicional y en las Mesas de Primera Infancia, Infancia y Adolescencia para contar lo que se necesita y pedir ayuda.

Los referentes del Sistema Nacional de Bienestar Familiar (SNBF) de los centros zonales harán seguimiento y vigilancia a las acciones que se realizan en municipios como Chinú, Sahagún, Ciénaga de Oro, San Carlos, Chimá, Tuchín y San Andrés de Sotavento, que tengan alertas tempranas emitidas por la Defensoría del Pueblo.

Una jornada de prevención se realizó, también, en agosto en Florencia, Caquetá. Por medio de este acompañamiento

se buscó involucrar a la comunidad educativa para brindarle desde allí a la población infantil y juvenil un entorno seguro y protector.

Jornadas similares se han desarrollado, además, este año en Cauca, Magdalena, Arauca, Huila y Vaupés.

### Protección a menores rescatados

De acuerdo con el ICBF, el reclutamiento forzado es una clara violación al Derecho Internacional Humanitario: *"Las niñas, niños y adolescentes deben estar por fuera del conflicto armado"*

En este sentido, la entidad ha liderado la articulación intersectorial para lograr que la niñez y adolescencia en Colombia, sin importar el lugar en donde se encuentren, gocen de una

vida sin violencia y en paz total.

En cumplimiento a esta premisa, mediante el programa de atención especializada para el restablecimiento de los derechos por ser víctimas del reclutamiento ilícito por grupos armados organizados al margen de la ley, desde el 16 de noviembre de 1999, fecha de inicio del programa, hasta el 30 de septiembre del 2024, el Instituto ha atendido a 7.776 niños, niñas y adolescentes víctimas de reclutamiento ilícito, de los cuales 5.954 se han desvinculado de manera voluntaria individual, 1.382 recuperados por las Fuerzas Militares y 440 a través de entregas colectivas.

### Misión Cauca

El 21 de junio de 2024, se llevó a cabo el lanzamiento de 'Misión Cauca', una estrategia

que busca la transformación sostenible de la situación de seguridad en este departamento, a través de un trabajo articulado entre diferentes entidades del Estado, el sector privado, la cooperación internacional, las comunidades y las autoridades territoriales.

Durante su intervención, el presidente Gustavo Petro indicó, en este escenario, que uno de los principales problemas de las economías ilícitas es el reclutamiento de niños, niñas y adolescentes convirtiéndolos en víctimas: *"350 niños han sido reclutados, para mí eso es un delito de lesa humanidad, un niño no es un combatiente es un rehén, (...) hoy estamos viviendo una toma sistemática de rehenes"*.

En materia de prevención de riesgos como el reclutamiento de niños, niñas y adolescentes, Bienestar Familiar desarrolla, de forma adicional, diferentes estrategias en los territorios, dentro de ellas las Casas Atrapasueños

Esta estrategia implementada en 2023 busca llegar a las niñas, niños, adolescentes y jóvenes por medio del arte, la cultura, la música, la ciencia, el cuidado de la salud mental y el buen vivir, el deporte y la construcción de paz territorial.



Si no recibe nuestro periódico en PDF vía WhatsApp, lo puede visualizar y descargar en nuestra página web ¡Todos los días!

[www.guajiranews.com](http://www.guajiranews.com)



# GTA 6: llega el segundo tráiler del juego de Rockstar y fecha de lanzamiento

Los fanáticos han desarrollado una teoría basada en una publicación de Rockstar Games en X.

El lanzamiento del segundo tráiler de GTA 6 podría estar más cerca de lo que muchos anticipan. Una teoría que circula en internet apunta al 22 de noviembre como la posible fecha de su estreno, generando gran expectativa entre los seguidores de la franquicia.

Esta especulación surge a partir de una publicación realizada por Rockstar Games en X (anteriormente Twitter), que ha captado la atención de los usuarios por un detalle particular. En dicha publicación, centrada en la comunidad de GTA Online, Rockstar compartió una imagen en la que aparece la Luna del día mencionado, lo que muchos interpretan como una pista sobre la fecha del estreno.

La expectativa ha aumentado debido a que se rumorea que este próximo tráiler podría enfocarse en Jason, uno de los protagonistas de la historia de GTA 6. Sin embargo, Rockstar Games no ha confirmado nada sobre esta teoría. Lo único que se sabe con certeza es que el juego tiene previsto su lanzamiento para el otoño de 2025, es decir, entre los meses de septiembre, octubre o noviembre de ese año.

## Cómo será GTA VI

Según lo revelado en diciembre con el lanzamiento del primer tráiler, la nueva entrega de GTA estará ambientada en Vice City, una ciudad ficticia ubicada en el estado de Leonida, que representa una versión de Miami (Florida, Estados Unidos).

El tráiler también presentó a Lucía, una de las protagonistas, una exconvicta que regresa a la ciudad junto a su pareja. Ambos se embarcarán en una serie de actividades delictivas que incluyen robos a gasolineras, persecuciones a alta velocidad, tiroteos y fiestas. Todo esto se desarrollará en un mundo abierto que conserva el estilo distintivo de la saga GTA.

## Dónde jugar GTA

Grand Theft Auto está disponible en múltiples plataformas, incluyendo consolas PlayStation, Xbox y PC. Puedes adquirirlo en tiendas físicas de videojuegos, en línea como Amazon, o a través de plataformas digitales como Steam para PC, PlayStation Store para consolas PlayStation, y Microsoft Store para consolas Xbox.



El tráiler de la nueva entrega de GTA se dio a conocer en diciembre de 2023.

## Historia de Gran Theft Auto

A lo largo de su evolución, GTA ha combinado elementos de conducción, disparos en tercera persona y narrativa compleja, con historias que se centran en el crimen y la vida urbana.

El primer GTA presentaba un entorno en 2D donde los jugadores asumían el papel de un criminal ascendiendo en el mundo del hampa. Con la llegada de GTA III en 2001, la serie dio un salto al mundo en 3D, ambientado en Liberty City (inspirada en Nueva York).

Esta entrega estableció la

fórmula que definiría el resto de la saga: una mezcla de misiones principales, tramas interconectadas y actividades secundarias en un entorno de mundo abierto.

A partir de ahí, títulos como GTA: Vice City (2002), ambientado en una versión ficticia de Miami en los años 80, y GTA: San Andreas (2004), que incorporaba la cultura de California en los 90, expandieron la narrativa y la jugabilidad.

GTA V, lanzado en 2013, es hasta ahora la entrega más exitosa, presentando tres protagonistas en la ciudad de Los Santos (una versión de Los Ángeles) y un mundo lleno de ac-

tividades y detalles.

## Restricciones de edad de GTA

Los videojuegos de la serie Grand Theft Auto (GTA) tienen restricciones de edad debido a su contenido violento, lenguaje explícito, temas de crimen y otros elementos para adultos. La clasificación de edad varía según la región, pero en general, la franquicia ha sido calificada como no apta para menores.

En Estados Unidos, la Entertainment Software Rating Board (ESRB) clasifica la mayoría de los juegos de GTA como Mature (M), lo que significa que están destinados a jugadores de 17 años en adelante. Esta clasificación se debe a la presencia de violencia intensa, lenguaje fuerte, consumo de drogas, actividades criminales y contenido sexual.

En Europa, la Pan European Game Information (PEGI) clasifica los juegos de GTA con un PEGI 18, lo que indica que son aptos únicamente para adultos. Esta calificación también se basa en factores como la violencia realista, el uso de drogas y la representación de situaciones de riesgo.

# PlayStation regala el videojuego Astro Bot solo si cumples esta condición

Es necesario que los usuarios interesados hagan parte de un programa de recompensas

PlayStation ha anunciado que está ofreciendo el videojuego Astro Bot de manera gratuita a aquellos usuarios que cumplan con un requisito específico: ser miembros del programa de fidelización PlayStation Stars.

Este programa, diseñado para recompensar la lealtad de los jugadores, permite acumular puntos que pueden canjearse por recompensas exclusivas, como contenido digital, descuentos y, en este caso, juegos completos como Astro Bot.

Sin embargo, para reclamar estas recompensas se requiere una considerable cantidad de puntos. En el caso de Astro Bot, los jugadores necesitan disponer de 15.000 puntos, lo que ha causado descontento en una parte de la comunidad.

Este malestar se debe a los cálculos realizados por algunos usuarios, quienes concluyeron que para obtener 15.000 puntos sería necesario gastar aproximadamente \$1500 USD en compras dentro de la plataforma. La promoción, por lo tanto, está especialmente orientada a los jugadores que han acumulado suficientes puntos durante los últimos meses.

Para aquellos que no cuentan con la cantidad necesaria de puntos, la única opción es

seguir participando en las actividades del programa PlayStation Stars y recolectar más puntos hasta alcanzar el objetivo y reclamar su copia gratuita del juego desarrollado por Team Asobi.

## Cómo ser parte de PlayStation Stars

Para formar parte de PlayStation Stars, los jugadores deben seguir unos pasos sencillos:

1. Ingresar a la PlayStation Store o utilizar la aplicación móvil de PlayStation. Buscar la sección correspondiente al programa PlayStation Stars y seleccionar la opción para unir-

te.

2. Tener una cuenta activa en la PlayStation Network. Si no se cuenta con una, crearla antes de inscribirse al programa.

3. Unirse al programa es completamente gratuito, no es necesario tener una suscripción a PlayStation Plus para participar, aunque los miembros de PlayStation Plus pueden disfrutar de algunos beneficios adicionales.

Una vez inscrito, los jugadores podrán empezar a acumular puntos al completar campañas, desafíos, y realizar compras elegibles en la Play-

Station Store. Estos puntos pueden canjearse por recompensas como contenido exclusivo, descuentos y títulos completos.

## Cómo es Astro Bot

Astro Bot es un videojuego de plataformas en 3D desarrollado por Team Asobi y distribuido por Sony Interactive Entertainment para la PlayStation 5. Su lanzamiento tuvo lugar el 6 de septiembre de 2024. El juego se centra en el personaje principal, Astro Bot, un robot que el jugador controla con el mando DualSense.

Las mecánicas del juego permiten a Astro saltar, flotar, atacar con golpes y realizar movimientos giratorios, habilidades que se mantienen de títulos previos. Además, se ha reincorporado la capacidad de nadar bajo el agua, una función que no estuvo presente en la entrega anterior, "Astro's Playroom".

La propuesta de "Astro Bot" es más ambiciosa que la de sus predecesores, incluyendo una exploración que abarca más de 50 planetas y un total de 300 robots que deben ser rescatados. Durante la aventura, los jugadores tienen la oportunidad de desbloquear nuevos poderes y características.

El juego ha sido destacado

por su diseño innovador, obteniendo múltiples nominaciones en los The Game Awards 2024, entre ellas la de Juego del Año, lo que subraya su relevancia y recepción positiva en la industria de los videojuegos.

## Juegos de PlayStation en oferta

En la PlayStation Store se encuentran disponibles diversas promociones por tiempo limitado. Uno de los títulos más destacados es Naruto to Boruto: Shinobi Striker Deluxe Edition, cuyo precio ha sido reducido de 39.99 dólares a 14.79 dólares.

Títulos similares a este, junto con muchos otros videojuegos, están disponibles con descuentos en PlayStation Store hasta finales de noviembre de 2024. Algunos son:

- Dying Light: The Following - Enhanced Edition
- Deluxe Edition de EA SPORTS College Football 25
- Hell Let Loose
- Naruto X Boruto Ultimate Ninja Storm Connections
- Resident Evil Village: Gold Edition Bundle

Los usuarios interesados pueden acceder a la plataforma previamente mencionada para verificar la disponibilidad de las ofertas.



# Colombia cierra el año con derrota ante Ecuador

La Tricolor, que jugó casi 60 minutos con un hombre de más, cayó 0-1 en el Metropolitano. Enner Valencia anotó el único gol del partido.

Saldo negativo para la Selección Colombia tras las fechas 11 y 12 de las Eliminatorias Sudamericanas. El equipo dirigido Néstor Lorenzo, por primera vez en esta edición, perdió sus dos partidos de la doble jornada. Enner Valencia le dio la victoria 0-1 a Ecuador, que supo aguantar ante los constantes ataques de la Tricolor. Piero Hincapié, expulsado en la visita.

Las dos selecciones iniciaron el encuentro con una actitud ofensiva. Mientras que Colombia recurrió a las asociaciones ofensivas, con James Rodríguez como eje conductor, Ecuador fue mucho más punzante y explotó la velocidad de Gonzalo Plata por la banda derecha. La primera llegada, de hecho, llegó por medio del extremo al minuto 3 con un remate que se desvió en Davinson Sánchez.

La intensidad en ataque de Ecuador se reflejó en el marcador al minuto 6. Error en entrega de Richard Ríos que Enner Valencia conectó y, luego de eludir a Davinson Sánchez y John Lucumí, remató de pierna zurda para poner el 0-1 y sorprender al Metropolitano.

Después de la anotación rival, la Tricolor se hizo con el dominio de la posesión del balón. A diferencia de los primeros diez minutos, el equipo nacional buscó ser más vertical

y darle mayor acompañamiento a Jhon Córdoba, quien estuvo en constante choque con los defensores ecuatorianos.

En el minuto 20 llegó la primera aproximación de Colombia. Juan Camilo Portilla recuperó en la mitad y la pelota, luego de pasar por James Rodríguez y Luis Díaz, llegó a Jhon Córdoba. El delantero de Krasnodar ingresó al área, pero no logró rematar tras ser bloqueado por dos rivales.

## Córdoba inquieta a Ecuador

Con la primera aparición ofensiva de James Rodríguez en el partido, llegó una de las opciones más claras del primer

tiempo. Enganche del '10', en el minuto 28, que finalizó con un centro rastreado para Jhon Córdoba, quien remató desviado en el área chica. Con el correr de los minutos, Colombia acorraló a Ecuador en su propio terreno.

En el minuto 34, Pervis Estupiñán, en un intento por conectar con la defensa de su selección, le entregó el balón a Jhon Córdoba que, muy atento a la situación, quedó mano a mano con Hernán Galíndez. Piero Hincapié derribó al delantero colombiano, cuando se disponía a rematar, y recibió tarjeta roja directa. En el tiro libre posterior a esta acción, James Rodríguez exigió al arque-

ro ecuatoriano con un potente disparo de zurda.

Luego de la expulsión, Ecuador tuvo que cambiar su esquema -pasó de un 3-2-4-1 a un 4-4-1-. Colombia aprovechó la incomodidad de su rival tras la salida de Piero Hincapié y tuvo dos opciones antes del medio tiempo: la primera con un cabezazo de Luis Díaz que se estrelló en el palo y la segunda con un mano a mano de Jhon Córdoba que fue atajado por el arquero rival. El marcador se mantuvo 0-1 al descanso.

## Colombia dominó, pero falló en definición

Atacando, así terminó el primer tiempo e inició la se-

gunda parte para la Selección Colombia. En el minuto 52, James Rodríguez remató con potencia en el borde del área, pero, nuevamente, se encontró con una gran reacción del arquero visitante. Jhon Córdoba y Jhon Arias no llegaron a interceptar el rebote.

Ante la falta de efectividad en ataque, Néstor Lorenzo decidió realizar dos cambios ofensivos: Jhon Jader Durán por Jhon Arias y Juan Fernando Quintero por Richard Ríos. El volante de Racing jugó recostado a la banda derecha y James Rodríguez se ubicó más centralizado.

Jhon Córdoba y Jhon Durán desgastaron a la defensa ecuatoriana y, en el minuto 70, tuvieron una chance clara. Remate desde fuera del área del delantero de Aston Villa y, en el rebote, el atacante de Krasnodar la envió por encima del arco. Hernán Galíndez, figura indiscutida en el Metropolitano.

Faltando diez minutos para finalizar el partido, Lucho Díaz, en una escapada individual, volvió a crear peligro en área ecuatoriana. Luego de eludir a varios rivales, el extremo guajiro remató ligeramente desviado. Al final, derrota por la mínima para Colombia que baja al cuarto lugar de las Eliminatorias. A pensar en Brasil (V) y Paraguay (L) en marzo.



# Atlético Nacional se pronunció tras la suspensión de Edwin Cardona: "Carecen de coherencia y equidad"

El jugador del Rey de Copas no estará en los dos primeros partidos de los cuadrangulares, ya que la Dimayor lo castigó con dos partidos por provocar a la hinchada del Medellín

Se volvió costumbre que Atlético Nacional esté en el ojo de la polémica debido al comportamiento de su hinchada, jugadores y cuerpo técnico. Dichas situaciones le han traído sanciones al cuadro antioqueño, que disputará las semifinales de la liga y final de Copa Colombia.

En la última resolución de Comité Disciplinario de la Dimayor, se dio a conocer la sanción para Edwin Cardona, que no podrá estar en el inicio de los cuadrangulares del rentado local, debido a la provocación que el futbolista tuvo con la hinchada de Independiente Medellín en el encuentro, válido por la fecha 18 de la liga, que disputó en el Atanasio Girardot el 11 de noviembre.

## Nacional se pronunció a la sanción de Cardona

A través de uno comunicado, el cuadro paisa expresó su malestar con las últimas medidas de la División Mayor del Fútbol Colombiano (Dimayor), que involucra al jugador, de 31 años.

*"Queremos expresar nuestra preocupación por las recientes decisiones del comité disciplinario de la DIMAYOR, las cuales consideramos carecen de coherencia y equidad. Solo pedimos garantías para competir en igualdad de condiciones.*

*Nos resulta incomprensible que un gesto como besar el escudo del equipo que se representa sea considerado provocador y genere sanción, cuando actos mucho más graves se han protagonizado recientemente en otros estadios del país sin ninguna consecuencia.*

*En cuanto a lo sucedido con*

*el director técnico, conocemos su profesionalismo, valores y el respeto con el que asume su rol. Su celebración, apasionada, pero nunca ofensiva, demuestra su compromiso con el equipo y la importancia de cada logro para nuestra institución.*

*En este momento clave de la temporada, con la final de la Copa a la vista y los cuadrangulares por comenzar, hacemos un llamado a nuestra hinchada. Sigamos creyendo, confiando, sumemos esfuerzos y sigamos unidos. Como lo demuestra nuestra historia, este club es único, y cuando estamos todos juntos lo-*

*gramos cosas extraordinarias", se lee en el comunicado de Atlético Nacional.*

## Reacciones

Como era de esperarse, los hinchas de Atlético Nacional se pronunciaron en las redes sociales tras el comunicado de su equipo, en el que rechaza la sanción de Edwin Cardona, uno de los jugadores claves de la institución.

*"Excelente el mensaje, muy de acuerdo. El único error es que no era en otros estadios solo dónde se presentaron esos actos, fue aquí y con el vecino. Eso es de una y con nombre propio, que toda Colombia sabe quienes sí hicieron celebraciones fuera de lugar y que eso no la ve".*

*"Ganemos todo, por favor. Alcemos títulos y revoleemos la chota demostrando el porqué somos el equipo más grande del país. ¡Contra todo y contra todos!".*

*"Tranquilo mis amores, todos sabemos que la MAFIAYOR es una institución fallida, politizada, corrupta y mediocre, y cuyo equipo favorito tiene como*

*más grande proeza la copa CAFAM. ¡Ustedes jueguen con sangre en los ojos, que en la tribuna estamos nosotros!".*

*"¡Nos resulta incomprensible que un beso al escudo sea considerado provocador cuando actos muchos más graves no tienen consecuencias" MI PUTO EQUIPO, CONTRA TODOS Y CONTRA TODO!".*

## Cuándo volverá a jugar Atlético Nacional

La escuadra conducida por Efraín Juárez quedó en el grupo A junto con Deportivo Pasto, Millonarios e Independiente Santa Fe, que será el primer rival de Atlético Nacional. El encuentro entre Verdolagas y Cardenales está programado para el miércoles 20 de noviembre a partir de las 8:30 p. m. (hora colombiana) con transmisión de Win Sports+.

Mientras que por Copa Colombia, Nacional se verá las caras con América de Cali. Si bien no están las fechas confirmadas, la ida se jugará en el Atanasio Girardot, y la vuelta será en el Pascual Guerrero.





“

**LO POCO QUE HE APRENDIDO CARECE DE VALOR COMPARADO  
CON LO QUE IGNORO Y NO DESEPERO EN APRENDER**

— René Descartes

*¡Tu Periódico, el de todos!*

”

GN Comunicaciones SAS, Nit: 901399750-7 - Cra 7 # 10 - 40 Of 102 - Riohacha, La Guajira - (+57) 301 330-83-00 - [www.guajiranews.com](http://www.guajiranews.com)



**Dirección General**



Rita Pimienta Arredondo  
[direccion@guajiranews.com](mailto:direccion@guajiranews.com)



**Gerencia General**



Helen Pimienta Arredondo  
[gerencia@guajiranews.com](mailto:gerencia@guajiranews.com)



**Directora Comercial**



Liliana Barrios  
[ventas@guajiranews.com](mailto:ventas@guajiranews.com)  
☎ (+57) 300 651-76-57



**Editor de Noticias**



Christian Avendaño  
[redaccion@guajiranews.com](mailto:redaccion@guajiranews.com)  
☎ (+57) 316 083-16-73



**Diseño y Diagramación**



Equipo GN Comunicaciones S.A.S  
[diagramacion@guajiranews.com](mailto:diagramacion@guajiranews.com)  
☎ (+57) 301 330-83-00